
238859 - اليهود في جزيرة العرب زمنَ النبي صلى الله عليه وسلم .

السؤال

-أريد أن أعرف الأماكن التي كان يوجد فيها اليهود في أرض الحجاز في حياة النبي صلى الله عليه وسلم غير
المدينة المنورة ؟ وكم كان عددهم ؟ وهل كانوا بالعشرات أم بالمئات ؟

2-أريد أيضا أن أعرف كم كان عدد اليهود في المدينة المنورة ؟ هل كانوا بالعشرات أم بالمئات أم بالآلاف ؟
3- هل كانت المدينة المنورة هي المكان الذي يوجد فيه أكبر عدد لليهود ؟

الإجابة المفصلة

أولا :
كان يهود المدينة ثلاث طوائف : بني قينقاع ، وبني النضير ، وبني قريظة .

قال ابن القيم رحمه الله :
مْ نَهُ بَ بَيْ كَتَ ينَةِ ، وَ دِ ودَ الْمَ هُ الَحَ النبي صلى الله عليه وسلم يَ ” صَ

ينَةِ : دِ لَ الْمَ وْ ائِفَ حَ وَ ثَ طَ انُوا ثَلَا كَ نٍ ، وَ ابَ أَمْ نَهُ كِتَ بَيْ وَ
هُ بَنُو بَتْ ارَ حَ ةَ ، فَ ظَ يْ رَ بَنِي قُ ، وَ يرِ بَنِي النَّضِ ، وَ اعَ قَ نُ يْ بَنِي قَ

يرِ دَ بَنُو النَّضِ هْ مَّ نَقَضَ الْعَ ، ثُ رٍ دَ بَدْ لِكَ بَعْ دَ ذَ اعَ بَعْ قَ نُ يْ قَ
ولِ اللَّهِ سُ ةً لِرَ اوَ دَ ودِ عَ هُ دَّ الْيَ انَتْ أَشَ كَ ةُ ، فَ ظَ يْ رَ ا قُ أَمَّ ، وَ

ى رَ لِكَ جَ لِذَ ا ، وَ رً فْ مْ كُ هُ لَظَ أَغْ لَّمَ -، وَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ – صَ
مْ ” . انِهِ وَ لَى إِخْ رِ عَ جْ ا لَمْ يَ مْ مَ هِ لَيْ عَ

انتهى باختصار من ” زاد المعاد ” )3/ 117-114( .
وكان عددهم بالنساء والذرية عدة آلاف ، قال ابن القيم :

ودِ هُ نْ يَ انُوا مِ كَ اعَ ، وَ قَ نُ يْ ا رسول الله صلى الله عليه وسلم بَنِي قَ زَ ” غَ
ةً اغَ انُوا صَ كَ اتِلٍ ، وَ قَ ائَةِ مُ مِ عَ بْ انُوا سَ كَ ينَةِ … وَ دِ الْمَ

ا ” انتهى من ” زاد المعاد “)3/ 170( . ارً تُجَّ وَ
أما بنو قريظة : فقال الحافظ ابن حجر رحمه الله :

ائَةٍ ، مِ تَّ انُوا سِ مْ كَ اقَ أَنَّهُ حَ نْدَ ابن إِسْ عِ : فَ ي عدتهمْ لَفَ فِ تَ ” اخْ
ائَةٍ . مِ عَ بْ انُوا سَ ةَ كَ ادَ تَ لِ قَ سَ رْ نْ مُ ائِذٍ مِ نْدَ ابن عَ عِ وَ

نَ ا بَيْ مْ مَ نَّهُ ولُ إِ قُ رُ يَ ثِ كْ لِيُّ الْمُ يْ هَ الَ السُّ قَ وَ
نْدَ ابِرٍ عِ يثِ جَ دِ ي حَ فِ ائَةٍ ، وَ مِ عِ سْ لَى التِّ ائَةٍ إِ انِمِ مَ الثَّ
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مْ يحٍ أَنَّهُ حِ نَادٍ صَ سْ انَ بِإِ بَّ ائِيّ وابن حِ النَّسَ يِّ وَ ذِ مِ رْ التِّ
اتِلٍ . قَ ائَةِ مُ مِ بَعَ انُوا أَرْ كَ

انُوا ينَ كَ اقِ الَ : إِنَّ البَ قَ عِ ـ أَنْ يُ مْ رِيقِ الْجَ ي طَ لُ ـ فِ مَ تَ يحْ فَ
أتباعا .

ائَةٍ ” انتهى مِ عَ انُوا تِسْ مْ كَ نَّهُ يلَ : إِ اقَ أَنَّهُ قِ حَ قد حكى ابن إِسْ وَ
من ” فتح الباري ” )7/ 414( .

أما بنو النضير : فكانوا بالمئات أيضا ، قال ابن سعد رحمه الله :
لَى ستمائة بعير ” انتهى من ” الطبقات الكبرى ” ” حملوا النساء والصبيان وتحملوا عَ

. )44 /2(
ثانيا :

كان هناك من اليهود من يسكن جزيرة العرب في غير المدينة :
فكانت منهم طائفة بـ ” فدك ” وهو حصن قريب من خيبر على ست ليال من المدينة ، و”

تيماء ” وهي قرية على ثمان مراحل من المدينة ، و” وادي القرى ” وهو واد بين الشام
ومة الجندل ” وبينها وبين المدينة خمس عشرة ليلة ، و” خيبر” وهي والمدينة ، و ” دُ

د من المدينة إلى جهة الشام. مدينة عظيمة ذات حصون ومزارع ، على ثمانية بُرُ
انظر : ” دلائل النبوة ” – للبيهقي )4/ 270( ، ” زاد المعاد ” )3/ 314( ، ” تاريخ

الخميس “
)2/59( ، ” الرحيق المختوم ” )ص 347-345( .

وكان عددهم بالآلاف في تلك المناطق ، وخاصة في خيبر ، فإن عددهم فيها كان كبيرا ،
قيل : كانوا عشرة آلاف مقاتل .

انظر : “المغازي” للواقدى )1/373( ، “إمتاع الأسماع” للمقريزي )1/306( .
ثالثا :

كان كثير من اليهود أول الأمر بجزيرة العرب يسكنون المدينة ، وسبب ذلك أنهم كانوا
يعرفون من كتبهم بقرب مبعث النبي صلى الله عليه وسلم ، وكانوا يعرفون أن المدينة هي

مهاجره ، وكانوا يطمعون أن يكون منهم ، وليس من العرب ، فارتحلوا من الشام وغيرها
إلى المدينة .

قال ابن إسحاق رحمه الله :
نْ بَنِي قريظة قال: خٍ مِ يْ نْ شَ ةَ عَ ادَ تَ مر بْنِ قَ مُ بْنُ عُ اصِ ثَنِي عَ دَّ حَ وَ

ية عْ يد بن سَ ية وأسِ عْ مُ ثعلبة بن سَ لَا رِي عمَّ كَانَ إسْ لْ تَدْ الَ لِي: ” هَ قَ
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انُوا ، كَ ةَ ظَ يْ رَ ةِ بَنِي قُ وَ ل ، إخْ دْ نْ بَنِي هَ رٍ مِ دٍ نَفَ يْ بَ وأسد بْنِ عُ
مْ ثُمَّ كانوا ساداتهم في الإسلام ؟ هِ تِ لِيَّ اهِ ي جَ مْ فِ هُ عَ مَ

قال: قلت: لا .
: ابْنُ الُ لَهُ قَ ، يُ امِ لِ الشَّ نْ أَهْ ودَ مِ هُ نْ يَ لًا مِ جُ نَّ رَ إِ : فَ الَ قَ

لَّ بينَ ، فَحَ نِينَ مِ بِسِ لَا لْإِسْ ل ا يْ بَ نَا قُ لَيْ م عَ دِ بان، قَ الهيَ
سَ مْ لِّي الْخَ صَ لًا قَطْ لَا يُ جُ نَا رَ أَيْ ا رَ للَّهِ مَ اَ نَا ، لَا وَ رِ هُ أَظْ

ط عنا المطر قلنا له: اخرج ا قحَ نَّا إذَ كُ نَا ، فَ نْدَ امَ عِ أَقَ نْهُ ، فَ أفضلَ مِ
قدِّموا ى تُ تَّ للَّهِ ، حَ اَ : لَا وَ ولُ قُ يَ قِ لَنَا، فَ سْ تَ اسْ بان فَ يابن الهيِّ

نْ ا مِ اعً : صَ ولُ قُ يَ ؟ فَ ولُ لَهُ : كَمْ نَقُ ، فَ ةً قَ دَ كم صَ يْ مخرجِ نَ يدَ بَيْ
جُ بِنَا رُ خْ مَّ يَ ا، ثُ هَ رِجُ نُخْ : فَ الَ . قَ يرٍ عِ نْ شَ ن مِ يْ دَّ ، أَوْ مُ رٍ مْ تَ

للَّهِ ما يبرح مجلسه ، اَ وَ ي اللَّهُ لَنَا، فَ قِ سْ تَ سْ يَ تنا، فَ رَّ رِ حَ اهِ إلَى ظَ

نِ يْ تَ رَّ لَا مَ ةٍ وَ رَّ لِكَ غيرَ مَ لَ ذَ عَ دْ فَ ى، قَ قَ حتى تمرَّ السحابةُ ونُسْ
. ثٍ لَا ثَلَا وَ

رَ شَ عْ ت ، قال: أيا مَ ف أنه ميِّ رَ نا، فلما عَ هُ الوفاةُ عندَ تْ رَ ضَ : ثُمَّ حَ الَ قَ
يرِ إلَى أَرْضِ مِ الْخَ رِ وَ مْ نْ أرضِ الْخَ نِي مِ جَ رَ ا ترونَه أَخْ ، مَ ودَ هُ يَ

وعِ ؟ الْجُ سِ وَ ؤْ الْبُ
لَمُ . لْنَا: إنَّكَ أَعْ : قُ الَ قَ

دْ وجَ نَبِيٍّ قَ رُ ةَ أتوكَّف خُ لْدَ هِ الْبَ ذِ تُ هَ مْ دِ ا قَ نِّي إنَّمَ إِ : فَ الَ قَ
عث، بْ و أَنْ يُ جُ ه ، فكنتُ أَرْ رُ هاجَ ةُ مُ لْدَ هِ الْبَ ذِ هَ انُهُ ، وَ مَ أظلَّ زَ

ا هِ يَ نَّ إلَيْ قُ بَ سْ لَا تُ انُهُ ، فَ مَ مْ زَ لَّكُ دْ أَظَ قَ ، وَ هُ عَ بِ أَتَّ فَ
ارِيِّ رَ يِ الذَّ بْ سَ ، وَ اءِ مَ كِ الدِّ فْ بعث بِسَ نَّهُ يُ إِ ودَ ، فَ هُ رَ يَ شَ عْ مَ

نْهُ . لِكَ مِ مْ ذَ كُ نَعْ مْ لَا يَ ، فَ هُ الَفَ نْ خَ مَّ اءِ مِ النِّسَ وَ
رَ اصَ حَ - وَ لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولُ اللَّهِ -صَ سُ ا بُعث رَ لَمَّ فَ

ا اثًا: يَ دَ ابًا أَحْ بَ انُوا شَ كَ ، وَ ةُ يَ تْ ءِ الْفِ لَا ؤُ الَ هَ ظة، قَ يْ رَ بَنِي قُ
مْ كُ دَ إلَيْ هِ ي كَانَ عَ للَّهِ إنَّهُ لِلنَّبِيِّ الَّذِ اَ ، وَ ةَ ظَ يْ رَ بَنِي قُ

بان ؟ يهِ ابْنُ الهيِّ فِ
، هِ تِ فَّ وَ بِصِ للَّهِ ، إنَّهُ لَهُ اَ الُوا: بَلَى وَ ، قَ سَ بِهِ الُوا: لَيْ قَ

مْ لِيهِ أَهْ مْ وَ الَهُ وَ أَمْ مْ وَ هُ اءَ مَ وا دِ زُ رَ أَحْ وا، وَ لَمُ أَسْ لُوا وَ نَزَ فَ
” انتهى من ” سيرة ابن هشام ” )1/ 196( .

وانظر: ” الطبقات الكبرى ” )1/127( ، ” دلائل النبوة ” للبيهقي )2/80( ، ” سير
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أعلام النبلاء ” )1/197( ، ” البداية والنهاية ” )3/404( .
وانظر للفائدة جواب السؤال رقم : )84308(

.

والله تعالى أعلم .
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